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南區區議會（ 2020-2023）屬下  

環境、衞生及健康事務委員會  

第十四次會議記錄  

 

日期：   2022 年 5 月 12 日  

時間：   下午 2 時 30 分  

地點：   南區區議會會議室  

 

出席者：  

司馬文先生  （南區區議會副主席）  

林玉珍女士 ,  BBS, MH  （是次會議臨時主席）  

梁進先生   

 

 

秘書：  

任朗生先生  民政事務總署南區民政事務處行政主任（地區管理）  

 

 

列席者：  

周佩瓊女士  民政事務總署南區民政事務處一級行政主任（區議會）  

方靜文女士  

李麗霞女士  

食物環境衞生署南區衞生總督察 1  

食物環境衞生署南區高級衞生督察（潔淨及防治蟲鼠）  

劉偉藻博士  環境保護署高級環境保護主任（區域南） 3  
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第一部分  －  討論事項  

 

議程一：  選舉臨時主席   

 司馬文先生詢問在席委員有沒有提名，選出是次會議的臨時主席。 

 

2.  梁進先生提名林玉珍女士 ,  BBS, MH 擔任臨時主席。  

 

3.  林玉珍女士 ,  BBS, MH 接受梁進先生的提名。  

 

4.  司馬文先生表示，林玉珍女士 ,  BBS, MH 擔任是次會議的臨時主席

。  

 

（是次會議其後部分由臨時主席主持。）  

 

（方靜文女士、李麗霞女士及劉偉藻博士於下午 2 時 30 分進入會場。）  

 

 

致歡迎辭：  

 

5.  臨時主席表示，因應現時有關 2019 冠狀病毒病的最新情況，是次

會議不向公眾人士開放，以減少人群聚集帶來的風險。臨時主席請出席的委

員及傳媒人士自備口罩及食水。所有人士於進場前，均須在南區民政事務處   

（下稱「民政處」）職員的協助下量度體溫及使用「安心出行」流動應用程

式掃描場地二維碼。  

 

6.  臨時主席續指，由於疫情關係，為免長時間聚集，請各位委員發言

盡量精簡，政府部門代表回應時不用重覆文件內容，務求在預計時間，即下

午 2 時 40 分結束是次會議。  

 

7.  臨時主席歡迎各委員和以下常設政府部門代表出席會議：  

 

(i)  食物環境衞生署（下稱「食環署」）南區衞生總督察 1 方靜文女士； 

(ii)  食環署南區高級衞生督察（潔淨及防治蟲鼠）李麗霞女士；以及  
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(iii)  環境保護署（下稱「環保署」）高級環境保護主任（區域南）3 劉偉

藻博士。  

 

8.  臨時主席續指，根據《南區區議會會議常規》，委員會舉行會議的

法定人數，為該委員會全體成員人數的一半。為免會議因法定人數不足而須

中斷，委員如須提早離開，請盡可能於會前通知秘書，並在離開時知會場內

的秘書處人員。每位委員可就每項議程最多發言兩次，每次發言時間不多於

三分鐘，希望委員發言盡量精簡。在委員發言達兩分三十秒及足三分鐘時，

會場內的計時器會發出提示聲響。  

 

 

議程二：  通過環境、衞生及健康事務委員會於 2022 年 1 月 20 日舉行  

第十三次會議的會議記錄初稿   

 

9.  臨時主席表示，環境、衞生及健康事務委員會第十三次會議的會議

記錄初稿已於會前送交委員參閱，秘書處暫時未有收到修訂建議。  

 

10.  臨時主席詢問委員是否通過環境、衞生及健康事務委員會第十三次

會議記錄。委員會通過上述會議記錄。  

 

 

議程三：  其他事項  

 

2023 年月曆及新春宣傳品  

 

11.   臨時主席表示， 2023 年月曆及新春宣傳品大致沿用以往模式製作。

她請周佩瓊女士進一步介紹有關資料。  

 

12.   周佩瓊女士補充，為增加新春節日氣氛及因應月曆與新春宣傳品一

直備受南區市民歡迎，民政處將繼續秉承南區傳統，申請社區參與計劃撥款

以製作 2023 年月曆及新春宣傳品派發予南區居民，並希望邀請南區區議會

一同聯名參與。民政處建議製作的月曆及新春宣傳品數量將與往年一樣，包

括 10,500 個月曆、792,000 個利是封、8,100 張方形「福」字揮春及 8,100 套

直向長型揮春（一套兩款）。如委員同意，民政處會負責申請不超過港幣 40

萬元的撥款，以支付上述製作費用，包括印刷、運輸及相關費用。民政處會

於撥款通過後，跟進採購事宜，包括邀請承辦商提交新春月曆及其他宣傳品

的款式及其他安排。  
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13.   臨時主席詢問委員是否同意上述安排。沒有委員提出異議。她請處

方跟進撥款申請及採購事宜  

 

（周佩瓊女士於下午 2 時 35 分離開會場。）  

 

第 13 屆「戒煙大贏家」無煙社區計劃  

 

14.   臨時主席表示，香港吸煙與健康委員會將於 2022 年舉辦第 13 屆「

戒煙大贏家」無煙社區計劃，向區內居民宣傳無煙訊息，現邀請南區區議會

成為計劃的支持機構，並徵求同意，使用南區區議會標誌作宣傳用途。臨時

主席詢問委員是否贊成南區區議會成為第 13 屆「戒煙大贏家」無煙社區計

劃的支持機構，以及是否同意主辦單位使用南區區議會標誌作宣傳用途。  

 

15.   司馬文先生表示，文件並無提供關於南區吸煙問題的資料，包括吸

煙人數及地點。他期望部門稍後向委員會提交有關資料。  

 

16.   委員一致贊成南區區議會成為第 13 屆「戒煙大贏家」無煙社區計劃

的支持機構，並同意主辦單位使用南區區議會標誌作宣傳用途。  

 

廉政公署南區傳誠活動 2022/2023 活動建議書  

 

17.   臨時主席表示，廉政公署（下稱「廉署」）社區關係處擬於 2022/2023

年度籌劃一系列地區傳誠活動。廉署西港島及離島辦事處有意再次邀請南

區區議會成為本年度南區傳誠活動的支持機構。臨時主席詢問委員是否贊

成南區區議會成為南區傳誠活動 2022/2023 的支持機構。  

 

18.   委員一致贊成南區區議會成為南區傳誠活動 2022/2023 的支持機構

。  

 

19.   臨時主席詢問委員有否其他討論事項提出。  

 

20.   臨時主席表示，在席委員並無其他事項提出。  
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第二部分  – 參考文件  

 

二零二二年南區滅蚊運動（第二期）  

（環境衞生文件 6/2022 號）  

 

21.   委員會備悉文件內容。  

 

食物環境衞生署南區公廁小規模工程進展報告  

（環境衞生文件 7/2022 號）  

 

22.   司馬文先生詢問可否於公廁內外設置飲水機，並請食環署代表提供

有關設備的最新資料。  

 

23.   李麗霞女士回應指，食環署暫未在南區公廁設置飲水機。最近南灣

及中灣兩個公廁進行翻新工程，食環署曾邀請建築署研究飲水機安裝計劃，

並進行勘測，初步發現上述地點並無足夠空間建造水塔，因此未能設置飲用

水設施。  

 

24.   司馬文先生表示，署方的回應實在匪夷所思。他認為在公廁外牆安

裝飲水機並不牽涉任何技術問題，且不會佔用大量空間，促請署方在南灣公

廁翻新工程項目中加入飲水機。  

 

25.   李麗霞女士回應指，食環署曾就此事徵詢建築署。建築署表示，為

市民提供食水的裝置應使用獨立輸水管道，並須另外申請，建築署經評估後

認為上述兩個公廁不適合安裝飲水機。  

 

26.   司馬文先生表示，安裝一條新的食水管，再從附近食水管引水，易

如反掌，質疑相關公廁為何只供應咸水。他請部門提供各翻新公廁附近一帶

的平面圖，詳細顯示地底供水管的位置。他難以相信公廁等建築物附近沒有

食水管，認為相關部門未有盡力解決問題。  

 

27.   李麗霞女士回應指，有關工程技術問題，食環署須徵詢建築署的專

業意見。她將於會後向建築署轉達委員的意見，以便跟進。  

 

（會後補註：一般而言，食環署在翻新公廁前會因應公廁的實際情況，調

整優化工程的內容，包括外觀設計、翻新物料、通風系統、採光及照明設

施等，以提升公廁的環境衞生及其服務水平。本署已就中灣公廁及南灣公

廁外加裝飲水機的可行性徵詢建築署，建築署表示安裝飲水機工程涉及挖

掘路面、加建水管及渠務等大型工程。本署已備悉議員意見，會在日後區
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內的公廁翻新或優化工程中，在實際可行情況下，考慮在公廁外加裝飲水

機。）  

 

南灣公廁翻新工程  

（環境衞生文件 8/2022 號）  

 

28.   委員會備悉文件內容。  

 

南區二零二二年度歲晚清潔大行動的成果  

（環境衞生文件 9/2022 號）  

 

29.   司馬文先生指，南區的衞生情況顯著改善，感謝食環署清潔隊伍在

疫情期間付出的努力，建議南區區議會致函署方申謝。  

 

30.   臨時主席備悉司馬文先生的意見。  

 

改善香港環境衞生的策略和工作  

（環境衞生文件 10/2022 號）  

 

31.   臨時主席表示，根據參考文件第 27 段，香港仔街市現代化計劃預計

今年內竣工，她詢問竣工日期是否與計劃的建築期配合。另外，梁進先生等

委員曾關注育嬰室位置等問題，她欲了解最新的設計方案。  

 

32.   方靜文女士回應指，食環署一直與建築署及承建商溝通，監察香港

仔街市現代化計劃的進度，並檢視進度報告。食環署將於會後向秘書處提交

相關資料，以便各委員參閱。至於梁進先生提出有關更改育嬰室位置的建議

，她相信相關組別及承建商已予跟進，會後將向秘書處提交資料。  

 

（會後補註：食環署表示，香港仔街市翻新工程進度理想，預計如期於今

年 12 月竣工。有關街市育嬰室的修訂位置圖則已送交秘書處，詳情載於

附件一。）  

 

33.   司馬文先生表示，他曾提出多項建議，包括於洗手間安裝自動門及

研究有否合適地方處理和回收廢物。他希望委員會邀請相關部門代表在下

次會議向委員交代香港仔街市現代化計劃的最新安排。  

 

34.   梁進先生表示，早前食環署曾向他提及育嬰室的設計，指已有方案

避免將育嬰室設於洗手間附近。他認為署方應向委員會提交該方案，以便委

員討論。另外，他欲了解香港仔街市滅鼠等預防措施的推行情況及預計成效

。  
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35.   李麗霞女士回應指，香港仔街市翻新工程進行前，食環署已制訂一

系列滅鼠及防鼠措施。2021 年 11 月香港仔街市關閉後，署方接獲有關香港

仔中心一帶的活鼠及死鼠的投訴個案並無顯著增加，因此署方相信滅鼠措

施奏效。  

 

36.   臨時主席表示，根據文件第 29 段，現有公眾街市及熟食市場空置率

偏高。她詢問食環署會否計劃關閉南區部分街市，以善用土地資源。  

 

37.   方靜文女士回應指，她暫時沒有相關資料，署方將於會後向秘書處

提交。  

 

（會後補註：食環署現時未有計劃關閉南區的公衆街市或熟食市場；如日

後有相關計劃，會諮詢南區區議會和受影響的租戶。）  

 

38.   司馬文先生指出，南區嚴重缺乏處理回收物的地方，而空置街市正

好可以紓緩環保業回收設施不足的問題。他建議環保署與食環署合作，將已

關閉的街市用作處理回收物等用途。  

 

街道管理報告（ 2022 年 1-4 月）  

（環境衞生文件 11/2022 號）  

 

39.   司馬文先生表示，香港仔店舖阻街問題非常嚴重，部分位於行人過

路處旁的店舖，更有安全隱患。他欲了解食環署執法行動的詳情。  

 

40.   方靜文女士回應指，署方一直關注店舖阻街問題，除恆常的執法行

動外，亦經常主動與香港警務處、地政總署及路政署採取聯合行動。就南區

而言，香港仔中心店舖阻街問題最為嚴重。署方將密切監察情況，視乎需要

調配人手，加強巡查及執法。  

 

41.   臨時主席補充， 2 月底至 3 月期間，社交距離措施收緊，出外人數

大減，店舖阻街情況確有改善，但最近又死灰復燃。她希望部門加強巡查，

嚴正執法。  

 

回收桶及回收物報告（ 1.12.2021 至 31.3.2022）  

（環境衞生文件 12/2022 號）  

 

42.   委員會備悉文件內容。  
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下次會議日期  

 

43.   臨時主席表示，環境、衞生及健康事務委員會第十五次會議將於

2022 年 7 月 21 日（星期四）下午 2 時 30 分舉行。  

 

44.   議事完畢，會議於下午 2 時 51 分結束。  

 

 

南區區議會秘書處   

2022 年 7 月  
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附件一  

 

 

 


